

EL INDEPENDIENTE

OFICINAS y TALLERES:

Calle 1ª Sur n.º 277

Apartado de correo: n.º 391.

DIARIO DE LA MAÑANA

Director, M. A. Casal

TARIFA:
Suscripción mensual \$ 1.00
Avisos y remitidos, precio convencional

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, 8 DE JUNIO DE 1909

NUM 566

LINEA de VAPORES de la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ y SPARTA. Estos rápidos vapores, con todas las cualidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.

Pasaje de ida..... \$ 60.00 oro americano

" " y regreso..... \$ 110.00 " "

Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de ida..... \$ 50.00 oro americano

" " y regreso..... \$ 80.00 " "

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante estos tres días.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

A los hombres de todas edades

Debilidades masculinas (Impotencia)

Completamente curado

NUEVO, INOFENSIVO, AGRADABLE É INFALIBLE TRATAMIENTO

Aprobado por el Departamento Nacional de Higiene

IMPORTANTE.—Lea la opinión del Prof. Dr. Pedro N. Arata, Profesor de la Universidad de Buenos Aires y Director de la Oficina Química Municipal de la Capital Federal.

Buenos Aires, 14 de diciembre de 1907.

Señor Director del Instituto Saxe.—Avenida de Mayo 1168.—Buenos Aires.

He practicado el análisis de su remedio y debo declarar que la dosis, como las instrucciones e dicen, de tres píldoras diarias, pueden ser tomadas absolutamente sin perjuicio para la salud.—Firmado.—P. N. ARATA.

Gratis. Escriba pidiendo nuestro libro, el que le mandaremos gratis, en un sobre liso, para que nadie sepa lo que recibe, y el que lo lea, se convencerá de que el propio y el único tratamiento para la cura de la IMPOTENCIA y RESTABLECIMIENTO DE VIGOR y de esta manera hacer un hombre de cualquier edad, sano, fuerte y vigoroso, es el método que en ese libro enseñamos.—Dirigirse: Instituto Saxe, Avenida de Mayo 1168, Buenos Aires.

AGENCIA "LA AURORA"

SIFILIS

Curada por un sistema nuevo, rápido, inofensivo y agradable tratamiento, sin la necesidad de ser un esclavo de las inyecciones

NOSOTROS CURAMOS PRONTO Y PERMANENTE

IMPORTANTE.—Lea los resultados obtenidos del análisis y la opinión dada por el Dr. Manuel J. Nelson, Carlos Pellegrini (Cortes n.º 193—Capital).

Buenos Aires, abril 15 de 1908.—INSTITUTO LAVAL.—Avenida de Mayo, 1168.—Buenos Aires.

He analizado su remedio que forma su tratamiento y después de un minucioso examen debo declarar que siguiendo las instrucciones no contiene en absoluto nada que pueda dañar la salud de las personas que lo usen.—(Firmado) Dr. MANUEL J. NELSON.

No gaste su tiempo y dinero experimentando, pero pruebe nuestro tratamiento se hace en su domicilio sin pérdida de tiempo para sus quehaceres diarios. Si Ud. ha agotado el método antiguo de tratamiento, y tiene aun males y dolores, placas mucosas en la boca, dolor de garganta, barrillos, manchas color de cobre, úlceras en parts del cuerpo y caída del cabello y las cejas, es el estado secundario de la sífilis, y nosotros lo podemos curar. Los pacientes que hemos curado hace mucho tiempo por este método nuevo, están hoy bien sanos, y tienen hijos llenos de salud desde que los hemos curado.

GRATIS. Escriba pidiendo el libro explicando nuestro tratamiento y cura para la sífilis, el cual mandamos por correo, cerrado en sobre liso, libre de todo gasto, á cualquier parte de las Repúblicas Latino-americanas.

Instituto Laval—Avenida de Mayo 1168, Buenos Aires.

AGENCIA "LA AURORA"

EL TOKTO

NOVEDADES - de - ORIENTE

Avísamos al público Josefino que tenemos abierto un establecimiento de mercaderías asiáticas en el local que ocuparon Quisquirjes & Co., donde ofrecemos los siguientes artículos: Pañolones de seda, sobremesas de seda, pañuelos de seda bordados, cajitas de marfil de diferentes figuras, porcelana fina, abanicos de seda, bordados y variados objetos de fantasía.

ABRAHAM MARQUES

"LA EDUCACIÓN"

Sociedad Librera M. V. Blanco & Co.

SAN JOSÉ

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Siempre hay surtido de los mejores pluma de frente de PARKER.

Casa de Salud del Dr. J. I. Toledo López

Servicio especial en asistencia de enfermos.—Los pacientes que no quieran ingresar en el "Hospital General", tendrán en esta Casa toda clase de comodidades. Esta Casa está situada en un local debidamente preparado, ESQUINA SURESTE DEL PARQUE CENTRAL, OPUESTA A LA CATEDRAL.

Northern Railway Co. of Costa Rica

SERVICIO DE TRENES

San José á Limón y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m.
Domingo solamente:	Mixto, sale 9.35 a. m.
Limón á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Mixto, sale 6.15 a. m.; Pasajeros, sale 10.30 a. m.
Domingo solamente:	Mixto, sale 7.10 a. m.
San José á Cartago y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m., 11.00 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente:	Pasajeros, sale 3.00 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 9.35 a. m.; 5.10 p. m.
Cartago á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Pasajeros, sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m.; Mixto, sale 5.00 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 8.10 a. m., 3.30 p. m. y 5.35 p. m.
San José á Alajuela y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Pasajeros, sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente:	Pasajeros, sale 2.00 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 9.35 a. m. y 5.16 p. m.
Alajuela á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Pasajeros, sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.
Sábado solamente:	Pasajeros, sale 3.30 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m.
Linea Vieja.	
El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 2.40 p. m.	
El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente, á las 9.35 a. m., conecta en La Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 5.28 p. m.	
Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un cuartosalón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.	
W. E. MULLINS, Gerente general.	

ELDELS & FYFFES LTD.

Linea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON, (COSTA RICA) Y BRISTOL, (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, ida..... \$ 20
Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta..... \$ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento. Para informes dirigirse á las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón, y á los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

20 de mayo de 1909

Marca "Estrella"



Cerveza Negra

Best Stout Porter

Lager Bier

SOMBRERERERIA

— DE —

ROBERTO MAROTO B.

Avenida Central, antigua casa de don Telésforo Alfaro, contigua á la oficina que fué del doctor Ernesto Saborio

DIRECTORIO PROFESIONAL

DOCTOR EDUARDO URIBE.—Médico y cirujano.—Altos de la "Botica Oriental", frente al Mercado.

ALBERTO ECHANDI y MATÍAS TREJOS.—Abogados y notarios. OFICINA: frente á la Casa Presidencial.

MARCIANO ACOSTA.—Abogado y Notario.—Oficina: 175 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.

DR. RAFAEL CALDERON MUÑOZ.—Médico y cirujano.—Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación 150 varas al sur del "Banco de Costa Rica".

DOCTOR B. D. TAMAYO.—Tiene su despacho en la "Botica Nacional".—Horas de consulta:—De 9 a. m. á 12 m. y de 3 á 5 p. m.

DR. ROBERTO FONSECA CLVO.—Médico-cirujano.—Despacha en la botica frente á la "Imprenta Nacional".

JOSÉ J. CHAVERRI.—Abogado y Notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Paniagua v. de Flores.

JORGE FONSECA.—Abogado y notario.—Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NUEVA

OSCAR HERRERA.—Abogado y Notario.—Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n.º 54.

DOCTOR DAVID QUIROS.—Médico y cirujano.—Calle de la Estación, casa n.º ..

DR. JOSE MARIA BARRIONUEVO.—Médico-cirujano.

DOCTOR FRANCISCO E. FONSECA, Médico de la Facultad de Leipzig (Alemania).—Despacha en la Botica del Comercio.

LUIS CRUZ MEZA.—Abogado y notario.—Oficina: en la casa que fué del doctor don Antonio Cruz.

NO SERA USTED

engañado. Que siempre hay fallerías y fraudes en abundancia, es cosa que todo el mundo sabe; pero rara vez ó nunca se encuentra que una importante casa comercial los cometa, sea cual fuere la clase de su giro. No puede haber éxito permanente de alguna clase, cuando esté basado en la mala fé ó engaño. Los que intenten los fraudes, son sencillamente tontos y pronto sufren el castigo que se merecen. Sin embargo, hay muchas personas que temen comprar ciertos artículos anunciados por temor de ser embaucados y engañados; especialmente se resisten á dar confianza á las manifestaciones que se publican sobre los méritos de ciertas medicinas. El eficaz remedio denominado la PREPARACION de WAMPOLE es un artículo que se puede comprar con tanta seguridad y garantía como la harina, artefactos de seda ó algodón, siempre que procedan de una fábrica con reconocida reputación. No nos convendría exagerar de manera alguna sus buenas cualidades ó representarla como con las que no le correspondan; pero tampoco necesitamos de tal ardid. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Malta y Cerezo Silvestre, y cuan valiosa debe ser tal combinación de estos importantes reactivos medicinales, es cosa patente á todo el mundo. Es de inapreciable valor en casos de Anemia, Insomnio, Mala Digestión, Afecciones de la Sangre y los Pulmones. "El Dr. E. Dueñas, de Buenos Aires, dice: Tengo el gusto de manifestarle que he empleado con excelentes resultados su preparación en mis enfermos y en todos ellos he observado un resultado altamente satisfactorio." En las Boticas

EL DIA

Desde el principio de la Administración del Lic. don Cleto González hubo un hombre que pretendió crear una situación, y una situación que luego pretendió improvisar un hombre. La situación fue creada por un círculo diminuto encabezado por un hombre que, sin el concurso posterior de otro hombre, tendría que estar como los israelitas cuarenta años en el desierto antes de pretender siquiera continuar en el Poder; y decimos CONTINUAR, porque toda la vida ha estado en él, á veces mascando á dos carrillos, como cuando era diputado de la Nación y al mismo tiempo apoderado de una Compañía extranjera que á la sazón estaba en pugna con el país.

Pero esos hombres que entraron acompañados y cuyos desaciertos les ha hecho caer en el más espantoso de los desprestigios á los ojos de los verdaderos políticos, que en ahora escalar las gradas del Capitolio solos, SI BIEN EN HOMBROS DEL SEGUNDO DE LOS GRUPOS. Sí, porque si subiera el Lic. Jiménez á la Presidencia, subiría en hombros abyectos, en hombros de sus antiguos enemigos, y es claro: don Ricardo se desharía de ellos en seguida y les daría el pago debido á la abyección. Atended, antiguos fernandistas que permanecéis neutrales ante tanta baja: en los Estados Unidos de Norte América hay un político—Bryan es su apellido,—que viene presentándose como candidato á la Presidencia de esa República hace muchos, muchos años, y ha salido chasqueado en todas las campañas electorarias. Don Máximo Fernández es el Bryan costarricense, no obstante la gran diferencia entre uno y otro. Escrito está: el Lic. Fernández no subirá al Poder jamás, y en esta ocasión menos que nunca, precisamente por no haber cumplido nuestro mandato: le entregasteis la bandera del Partido, y lejos de defenderla, la entrega al adversario de siempre, al enemigo jurado de las clases humildes, y él se presta á agachar el lomo y servirle de escala al hombre que siempre combatió al pueblo.

La actual campaña electoral será, pues, la tumba del ya mermaidísimo partido fernandista. ¡Justo castigo á tan injusto transfugio!

Quando los dos grupos de que hemos hablado, se fusionaron para darle campaña á la opinión sana del país, buscaron hombres que por sus antecedentes de políticos consumados les sirvieran como de arma terrible, para sus maquiavélicas pretensiones; algún tiempo después regresó al país un político de grandes luces y á él dirigieron algunos elementos de la Fusión sus ojos suplicantes; pero resulta que el escogido como Moisés para conducirlos á la tierra de promisión venciendo las inmensas fatigas de la inmensa impopularidad en que habían caído ciertos elementos del jimenismo, dijo: *Nequaquam*. Y vino el odio al talentoso joven, y se avivó el extinguido fuego de la envidia, y recrudesció la guerra de parte de elementos jacobinos, y el plomo del Licenciado Carlos María Jiménez quiso cortar el hilo de la vida de un honrado padre de familia en el salón de *La Magnolia*, como si en el Decálogo del cristiano estuviese mandado asesinar al antiguo her-

mano, al antiguo amigo, á quien se le deben servicios á porfía.

Nequaquam, había dicho el Licenciado Anderson, el joven diplomático cuya labor ha merecido ahora y siempre las más altas notas de aprobación del señor Presidente de la República. Y no podía esperarse otra cosa de él, puesto que se le conceptúa como hombre de mucho juicio, y por lo tanto incapaz de prestarse para ser el maniquí de la híbrida unión de dos círculos que trazaran dos manos sin brazos....

Y es que el señor Anderson debe haber comprendido que la Fusión, en que han entrado tan malos elementos, no es ni el Partido Nacional á que él perteneció, ni el Partido Republicano á que él combatió, y que ni el Partido Nacional ni el Republicano son la Fusión, y que por consiguiente la candidatura de esa Fusión venía á ser algo así como un poste sin alambres colocado al borde de un precipicio.

La Fusión, promiscuidad de pasiones de individuos y de propósitos, se propuso que la opinión pública le abandonase todos los reductos electorales, y se encontró con que aun hay hombres dignos para encararse con hombres que con sus continuos desaciertos vienen empujando el poste al abismo.

Leamos, si no, el siguiente artículo del señor Licenciado Anderson, publicado en *La Información* de antes y:

Muy á mi pesar

"La República" en su edición de hoy dice lo siguiente: "Suponemos que el diplomático señor Anderson ha de estar muy satisfecho de que un hombre de la categoría de Fernández Guardia y de sus conocimientos, hechos por estudio y no de oídas, haya llegado á la posición de conocer como Jefe, de sus gestiones diplomáticas y de valorarlas en su justo precio y de continuarlas hoy bajo dirección entendida".

No debiera *La República* ocuparse de mi persona, pues consideraciones atendibles se lo vedan; y aunque no es mi intención prescindir del caritativo desprecio con que he mirado y continúo mirando los artículos de los señores Jiménez, hijos de la envidia mezquina enardecida desgraciadamente muy á menudo por excesos alcohólicos, ya que *La República* es hoy órgano oficial de un respetable Partido Político, quiero hacer constar que efectivamente miro con profundo placer que el señor Ministro Fernández Guardia, lo mismo que cualquiera otra persona honrada y de talento y sobre todo con algo de patriotismo, juzgue mis trabajos diplomáticos en servicio del país, los cuales,—dicho sea de paso,—han sido calificados ya por el señor Presidente de la República en términos honrosos para mí, en su último Mensaje al Congreso. Por mucho que duela á los envidiosos, el resultado de mis labores será de mayor provecho para Costa Rica que los desahogos rabiosos y los atentados criminales de los políticos sin escrúpulos.

San José, 5 de junio de 1909

LUIS ANDERSON

(Cuál es la tienda más surtida y el mejor y más barato almacén de sombreros y calzado en Alajuela? La de don José Figueredo. o-o-o)

El Clero y la política

Es una verdad de experiencia que el radicalismo en su afán de lucha contra la Religión, procura en todos los países donde ha logrado introducirse, negar al clero el derecho que tiene á tomar parte en las cuestiones políticas. Sabe muy bien que el clero sano se opondrá á la propaganda de las doctrinas subversivas que sustentan aquí; de aquí su empeño en que se le deje libre en su camino de destrucción y de ruina. Esto, que es innegable, lo palpamos ahora en este tiempo de lucha política. En la arena hay dos candidatos que se disputan la primera magistratura del Estado: don Rafael Iglesias y don Ricardo Jiménez. El señor Iglesias, personalidad sana en su sentir cristiano, hombre de moralidad intachable, adornado con excepcionales dotes de mando y patriota sincero, está aduerpado por la mayoría del clero y por numeroso partido que lo forman los costarricenses que desean salvaguardar los intereses de la Religión y de la Patria. Don Ricardo Jiménez, ateo manifiesto, que odia una religión tan verdadera como Dios; que, no importándole la crisis económica que pudiera sufrir el país, luchó contra don Cleto—lucha que ha tenido por consecuencia la pérdida de casi diez millones de colones,—que está cubierto con el lodo inmundo de una pública inmoralidad, quiere llegar también á ser presidente de Costa Rica. En esta candidatura está el radicalismo más avanzado. Por eso hemos oído á los oradores del jimenismo atacar de un modo soez á los sacerdotes que combaten la hidra revolucionaria, burlarse de nuestra Religión y nuestro culto y proclamar el libertinaje. Por eso también la prensa jimenista llena sus columnas con insultos y calumnias y pretende, con burdos sofismas, probar que el clero no debe terciar en la lucha electoral.

Entendámonos: si se trata de defender un candidato indefendible á todas luces como es don Ricardo, y de una propaganda tan baja como la propaganda que hacen los jimenistas, en este caso tienen razón nuestros enemigos; pero si por política se entiende el pugilato honroso para defender nuestras creencias y nuestra Patria, los sacerdotes pueden y deben entrar en campaña. El sacerdote, en su país, tiene derecho á que no se le trate como un paria; á su condición de ciudadano van unidos sagrados derechos cívicos, y no hay razón para condenarlo al ostracismo político. El sacerdote, está obligado á ilustrar las conciencias de los fieles. El pueblo no puede, por sí mismo, ejercer su autoridad y procurar el bien general. Por eso tiene sus representantes y está en la obligación de no delegar sino á hombres rectos y probos: en otros términos, es obligación de todo ciudadano no votar más que por hombres de criterio sano, que no han de atacar la Religión ni descuidar los intereses de la Patria. El que quebrante esta obligación votando por un candidato malo, se hace reo de una falta moral. Es más: en determinadas circunstancias como en las que estamos el abstencionismo es culpable; y los abstencionistas serán en mucha parte responsables si con su retraimiento contribuyen al triunfo del candidato impío. En consecuencia, como ciudadanos y como votantes, los católicos tienen deberes que cumplir. Pero ¿conocen todos suficientemente estos deberes y tienen conciencia de su importancia? Nos permitimos ponerlo en duda en vista de que algunos hombres que se dicen católicos y que practican su religión, llevados por el deseo de ventajas materiales ó por una inconsciencia de su proceder, dan su adhesión y su voto al abanderado del radicalismo en Costa Rica y el clero es quien debe instruirlos para que usen rectamente de sus derechos; si dar esta instrucción es hacer política, el clero está obligado á hacerla.

Y no se diga que el sacerdote es, ante todo, el hombre de las almas y que las cuestiones políticas, las electorales principalmente, se transforman en cuestiones personales. Digamos, en primer lugar, que la

religión católica no está fundada sobre la virtud de los hombres, y que cualquiera que sea la conducta del sacerdote, ésta no excusa á los fieles de cumplir su deber. En este mundo toda medida, con su utilidad, tiene también sus inconvenientes. Y la abstención del clero, de la política, dejaría á los católicos en incertidumbre por falta de dirección y sería causa de que la impiedad triunfe y sieje de las prácticas religiosas á más cristianos que los que podría alejar la actitud política de los clérigos, en el supuesto de que esta actitud alejara á algunos. De suerte que desde el punto de vista de la propagación de la fe, el clero puede y debe terciar en las luchas electorarias. Y si no, echemos una mirada general á los países más libres, de verdadera libertad, en Europa, y veremos cómo el clero á la cabeza de los fieles no descuida jamás los intereses de la patria en toda campaña electoral, porque el país entero lo considera no sólo un derecho, sino un deber de todo, todo ciudadano.

Hablemos claro

La propaganda que el radicalismo jimenista hace hoy contra el abanderado del Partido Civil no debe causar extrañeza á nadie: el criminal, el delinciente, no son los que casi siempre gozan del amparo de la inmunidad, mientras el hombre virtuoso, el mandatario de carácter, el estadista de altos vuelos, es condenado á beber la cicuta de la infamia y la calumnia? ¿No se favorece á diario el vicio y se deprime la virtud, se ensalza la parlachinería política y se abate el verdadero talento; se da la mano al que es ruin y se menosprecia al que tiene nobleza de sentimientos?...

Queremos tan sólo dejar en su lugar al verdadero amigo del verdadero pueblo, al hombre que como Magistrado procuró su engrandecimiento y como simple ciudadano le honró con sus simpatías: que nos recordará los merecimientos del señor IGLESIAS, que se encuentra hoy en el calvario de su vida pública, vilipendiado, ultrajado y calumniado por los eternos vividores del presupuesto público, precisamente por aquellos hombres que siempre brindaron sonrisas farisaicas al pueblo pero que jamás hicieron nada, absolutamente nada práctico por él.

Por lo mismo, pues, que don RAFAEL IGLESIAS CASTRO, el actual candidato de la porción sana del país, de todos aquellos humildes hijos del pueblo que no aspiran á vivir del presupuesto, y del clero virtuoso de Costa Rica; por lo mismo, decimos, que don RAFAEL IGLESIAS CASTRO no está hoy en el poder, no pueden atribuirse nuestras palabras; ni á vil adulación, ni á mezquino interés, ni á bajo servilismo. No, es que es deber de todo cristiano salir en defensa de las víctimas del Radicalismo, de las víctimas de los eternos enemigos de la Moral cristiana.

¡Bienaventurados los que no nacieron para inclinar el cuello bajo la férula de los poderosos, sólo por hallar gracia ante ellos, ni que man incienso á esos ídolos grotescos con la esperanza única de ser favorecidos! Bienaventurados los que buscan la verdad sin temor ni egoísmos, y van en pos de ella cualquiera que la encuentren. Nuestro lema es imitar á esos adalides de la dignidad y del honor, preciosísimas prendas de valor inestimable.

Hablemos, pues, la verdad sin hipocresía: el mérito no puede ocultarse; la virtud brida al través de las sombras que proyectan la mezquindad y la vileza....

¡Hablemos!
Y que nos escuchen esos ingratos que, como Pedro, el cobarde discípulo, renegaron del protector porque le vieron en poder del verdugo.
Hoy vemos á la familia de IGLESIAS en la cumbre del monte que simboliza el sufrimiento, y admiramos como han hecho causa común para insultarla los que antes le besaron las plantas y le saludaron á su venida con el *hosanna*,

con los que, fieles á su consigna, lo han perseguido en su injusta é implacable guerra de calumnias guiados sólo por la eterna ambición de mando, ambición de todo punto injustificable desde que les falta una de las principales condiciones constitutivas de todo buen gobierno: LA MORALIDAD CRISTIANA.

Labor infame, eterna labor propia de gentes anticristianas, labor maldiceda allá desde los tiempos del judaísmo, cien veces maldita sea!...

Nosotros presentaremos á don RAFAEL IGLESIAS CASTRO tal como es, en una serie de artículos, á fin de que el pueblo moral sepa á qué atenerse. Y hab'aremos en el lenguaje sencillo de la verdad, á fin de que todos nos entiendan. Mientras tanto desprecie él á los que pretenden ofenderle, porque ésta es la historia de la humanidad: ¿caso no ha habido en todo tiempo veneno para Sócrates, cadenas para Colón y aun cruz para Cristo?

Y nosotros, pueblo que no estamos emponzoñados por ambiciones desapoderadas de mando y poderío, no hagamos causa común con gentes para quienes es nada el sufrimiento de toda una familia honorable, endonde no hay imagen ni sombra de impiedad ni desmoralización. Es crimen lanzarse en pandilla contra personas á quienes se cree caídas. Al contrario, ofrezcamos nuestros sentimientos de simpatías á esa familia hoy atribulada.

Paraguazos á un Ministro de Dios

LOS DEMONIOS SE HAN SOLTADO JUSTO TEMOR DEL PUEBLO CRISTIANO

A principios de la actual campaña política uno, luego otro, después uno más, ayer un cuarto, y hoy otro mártir del desborde jimenista.

No satisfecho el partido de la violencia con apelar á toda clase de armas de lo más canallescás, acordó afrontar á los directores de la conciencia cristiana del pueblo, atacándolos en todo sentido, injuriándolos, calumniándolos, y lo que es más, poniendo mano sacrilega en su cuerpo ungido con el óleo santo del Señor. ¡Oh, esto es intolerable! ¿podremos mirar con indiferencia crimen tal que está clamando venganza al cielo? Nosotros todos los que no estamos contaminados de infernal impiedad; nosotros los que aun anidamos en nuestros pechos el santo temor de Dios; nosotros los que juramos en el sacramento defender las instituciones cristianas, no contribuyamos de ningún modo, ni con nuestra indiferencia siquiera, á entronizar en el gobierno á la impiedad, á la irreligiosidad, á la negación de todo orden. El Señor nos tomará cuenta de todos nuestros actos en el terrible trance de la muerte; pensemos que la vida terrena es perecedera, cortísima, de cuatro días, y en cambio la de ultratumba es eterna, sin fin.

El jimenismo, que no es otra cosa que el conjunto híbrido de los deshechos de todos los partidos que han existido en el país, anda á cada momento á caza de sacerdotes para ver de hostilizarlos y pretender por ese medio que dejen de trabajar por la causa del Partido Civil á que se han adherido casi todos los sacerdotes del país.

Hoy le ha tocado el turno al respetable Padre don Victoriano Mayorga, contra quien atentó anteayer una sacrilega mano jimenista.

El sacrilego es un jimenista de nombre Gerardo Calderón, quien hacía algún tiempo se entraba en el local del Club civilista á despecho de la mayoría del Partido Civil en Cartago y por sólo la *prudencia* sin límites de dos miembros de la Directiva, que decían que había que ser tolerantes y que no se

Cuarentena

Fíjense nuestros lectores en que en las listas de adhesiones jimenistas han aparecido duplicados muchos nombres varias veces; fíjense en que el Ilmo. señor Obispo no había dicho lo que quiso hacerle decir un diario jimenista; fíjense en que á cada momento se falsean los hechos en algunas publicaciones jimenistas, y aconsejen á todos sus hijos, parientes, empleados, subordinados y amigos, den cuarentena á todo lo que diga la prensa exaltada en estos tiempos.

A nuestros amigos de los pueblos, de manera especialísima, les aconsejamos no dar crédito á lo primero que lean. El enemigo tiene mucha astucia y pretende presentar como blanco lo negro y lo negro como blanco. Es preciso, pues, consultar con las personas de más saber á fin de cerciorarse de la verdad ó falsedad de una noticia. No olvidarlo.

podía rechazar á nadie ni menos sacar á ninguna persona á la fuerza, puesto que el Partido Civil es partido de orden que celebra sus reuniones á la vista de todo el mundo.

Oh, católicos todos! Describiendo el libro inspirado de los Hechos Apostólicos las glorias de la Iglesia primitiva, nos dice que la multitud de los creyentes no formaban sino un sólo corazón, una sola alma. Esta unidad del pensamiento y del corazón nos revela, no sólo el amor con que debieron estrecharse los fieles entre sí, sino también la deferencia, la piedad filial con que sin duda honraron los primeros fieles á los Apóstoles que llevaron la luz del Evangelio á todas las regiones de la tierra. ¿Deseáis, ciudadanos católicos, que Costa Rica presente el espectáculo de la Iglesia en los primeros días? Abracémonos todos en unos mismos lazos de amor y caridad.

Y así como esos prudentes del Partido Civil debieron haber sacado á latigazo limpio al jimenista que se les introducía so pretexto de que las reuniones eran públicas (en no hacer lo cual hicieron muy mal); así como el Angel del Señor echó del Paraíso terrestre á los pecadores y defendió con espada de fuego las entradas á esa mansión de la inocencia, así cada uno de nosotros debemos armarnos, en la unión, de la otra espada de las divinas enseñanzas para impedir en nuestra nación la entrada del error en el jardín florido de la patria cristiana; para impedir que vengan á gobernarnos los sacrílegos que osan poner á cada momento sus diabólicas manos en cuerpos ungidos con el óleo santo del Señor.

Un buen negocio

En condiciones favorables para el comprador, se ofrece la tienda B. B. recientemente establecida en un aparente y céntrico local. El surtido de géneros es nuevo, selecto y de exquisito gusto y el mobiliario completo y elegante. Para una persona que tenga el propósito de establecerse, es, sin duda, una excelente ocasión. Informará J. K. Mata.

Otro sacerdote estropeado

NOS AMENAZA LA ANARQUIA

La unión se impone

No satisfechas las furias del Infierno con el desborde de toda clase de pasiones en el partido jimenista, acuden hoy á la perpetración de uno de los mayores crímenes que pueden atraer la maldición divina sobre nuestra patria. Pero esto no es, no puede ser; no es posible que paguen justos por pecadores. Todo el país es eminentemente religioso y no debe permitir de modo alguno que se convierta en moda el sacrilegio. Todos en general y cada uno en particular seríamos si responsables de nuestra criminal indiferencia si no procuráramos poner dique á semejante alud que amenaza destruirnos á todos.

Ayer á las 11 del día el jimenista Remigio Cubero Bonilla dio de bofetadas, sin temor alguno á la justa cólera divina, al virtuoso Padre Salvador Coll, uno de los jóvenes sacerdotes que más honran á la Iglesia en Costa Rica.

El sacrilego confesó su crimen y hoy cumple la pena que las leyes humanas le imponen por atentado tan escandaloso. Pero la justicia divina no puede estar satisfecha si nosotros, los hijos fieles de la Iglesia, no hacemos algo por desagraviarla. ¡Dichosos los pueblos y los hombres que se unen para la derrota del destructor radicalismo, porque ellos son los hijos de la luz á quienes está reservada una eterna victoria!

Unámonos, católicos, que el abstencionismo sería hoy un crimen que castigaría Dios en esta vida y luego en la otra. Unámonos y miremos por el porvenir de nuestros sacerdotes, villanamente ultrajados hoy por un partido cuyo norte es la impiedad.

Si esto hacen hoy esos sacrílegos ¡qué no harían mañana, si llegasen al Poder! Del pueblo dependa evitarlo, y lo evitará.

VOCES ACORDES

Sr. canónigo don Rosendo de J. Valenciano.

Muy Ilustre señor canónigo:

Permitid que una la mfa á las innumerables manifestaciones de simpatía de que V. S. ha sido objeto en estos últimos días con motivo del ruin ataque que enemigos —discípulos de la escuela reformadora que pretende convertir la virtud en vicio,—os han inferido, ofendiendo junto con V. S. á toda una sociedad que siempre ha merecido respeto.

Padre: el ataque en referencia no ha menguado ni en lo más mínimo el inmenso prestigio de que tan merecidamente goza Ud. en todo el país; no ha empañado ni por un instante el brillo de vuestra virtud, y creo también que hoy, más que nunca, os sentireis confortado y con más bríos para defender, aún más, el cabe, de lo que lo habéis hecho, vuestras ideas y vuestro credo político. Muy cierto es aquello de que "la oruga no puede escupir al sol".

El momento actual, señor Canónigo, es soberano; en él se juegan el prestigio nacional, la excelcitud de la virtud, las ideas religiosas del país, las cuales, los que somos liberales, mas nunca enemigos del clero, sabemos respetar; nos amenaza un gobierno tan estrambótico como jamás lo habíamos tenido y por eso los elementos sanos, de verdadero valer intelectual y moral, á la cabeza de los cuales V. S. está, tienen lucha empeñada para atajar los desbordes de un Partido que, como el del señor Jiménez, no presta garantías ni á las instituciones patrias ni á las creencias que nuestros mayores nos legaron, ni á la virtud de la mujer honrada.

No importa que tan noble empeño despierte destempladas iras; la verdad y la justicia siempre irradiarán esplendorosas, y todavía, dichosamente, en Costa Rica la inmensa mayoría es el pueblo en el que corre sangre de Mora, Cañas, Carrillo, y Castro sangre noble como la de aquellos patriotas, y por eso este pueblo pronto dará el ejemplo más alto de civismo llevando al sollo presidencial á hombre que como don RAFAEL YGLESIAS CASTRO es todo un carácter inquebrantable, ejemplar ciudadano, modelo en sus deberes de sociedad y del hogar y sumiso observador de la moral cristiana. Guardemos con fe ese momento: el pueblo no yerra en sus fallos soberanos.

Creáme, Padre, que liberal como soy, respetuoso me descubro ante figura tan eminente como es V. S.

ELADIO FONSECA V.

EL GRAN MANCO

La naturaleza suele tener unas indirectas que dejan frío al más pintado.

Para los que creemos, la cosa no tiene gran dificultad. La madrecita ésa tiene su Autor y Maestro, y de El recibe esas leccioncitas objetivas que suele darnos.

Claro está que sólo por referencias conozco al *hombre sin manos*, y no es por falta de ganas; buenas las he tenido de dejar un par de días el gesto retiro donde me tienen confinado mi cariño y compasión por los pueblos *casi abandonados* é ir á conocer ese prodigio. Pero los caminos intransitables y ríos crecidos me hacen contentarme con lo que dice la prensa.

Pero veamos la *indirecta*. Yo, con mis manos completas y cabales, nunca pasé de sacar chirridos lastimosos al *divino* instrumento, y el *hombre sin manos* diz que lo toca admirablemente, ¡con los pies!

El *manco* en cuestión ha podido ganarse la vida, y hasta tiene, según informes, como vivir holgadamente. Y verán ustedes qué multitud de manos inútiles hay en las ciudades, que no saben ganarse un céntimo. Sus dueños se ven obligados á pasar la vida velando los empleos, los *camarones*, las *ocasiones*. Lo que quiere decir que si con dos manos no hacen nada, con solos los pies... verían el modo de hacer algo para ganarse la vida.

Hablando seriamente, y por raro que sea el caso del *hombre sin manos*, siempre será un cruel reproche para los hombres sanos.

Y ahora comprendo por qué se dice que la necesidad es una gran maestra.

Claro está que sin la facilidad de ganarse la vida petardeando, aspirando, enredando, el país tendría más brazos útiles y menos necesidades.

Si un ministro *despótico* dijera á cada uno de los solicitantes (en vez de *vuelva mañana*):

—¿Su gracia de Ud?

—Lucas Gómez, para servir á Ud

—Bueno, deje la *leva* y tome esta blusa. Vaya á prepararse para ir á la colonia de *Río Frío*. Tendrá 40 colonos por 6 meses, mientras se *afinca*.

—¡Señor ministro, si nunca he cogido otro machete que mi *guayacán*!

—Pues ahí le enseñarán los *conchos* á usar el *corvo*.

—¿Y voy á vivir entre *conchos*?

—Y gracias que no lo mando con cierta *gente* á cierta isla. Los *conchos* honrados y laboriosos son hoy los *beneméritos*.

—Bien, ya volveré.

—No tiene Ud. á qué volver. Si en el plazo de ocho días no se ocupa Ud. en algo, se le llevará de *oficio* á la otra colonia de *Colorado*.

—Ya me figuro el guiño de satisfacción que haría la patria á su *tiránico* servidor por haberle arrancado... ese parásito.

Si muchos pensaran algo parecido, la *venida del hombre sin manos* sería el mayor acontecimiento del país.

Si todos los inútiles, con sus miembros cabales, hubieran de entender la indirecta del *eran manco*, bien merecía exhibirse por todo el país ese hombre de voluntad *diamantina*, más que *granítica*.

No creo, sin embargo, que se saque gran provecho. El perezoso se está echado sobre el hormiguero, contemplando su actividad, y no comprende que si le muerden es de furor por su *decidia*.

FRAY JUAN

Matina es mañana, y la buena mañana es buena precursora

(POR TELÉGRAFO)

Matina, 6 de junio de 1909.

A *El Independiente*

En esta población hubo hoy gran reunión del partido civil; asistieron más de cien personas! El entusiasmo fue grandísimo. Vivaron al candidato con entusiasmo que rayó en delirio.

¡Matina es civilista!

CHEKEL AND C^o

Sobre basas de hierro

(Por telégrafo)

Bagaces, 6 de Junio de 1909.

A *El Independiente*.

Ayer celebróse reunión civilista con entusiasmo admirable. Creo que si nuestro partido se porta así en todo el país, estamos sentados en basas de hierro.

UN CIVILISTA.

Baratillo

En la tienda de Miguel Turull se venden los pañolones y chales con una considerable rebaja. Todos los demás artículos al precio más bajo del mercado.

NO LEA ESTOI

Se puede aprender á hablar inglés en tres meses con el renombrado profesor H. J. Edwards, graduado en la Universidad de Victoria de Inglaterra y delegado examinador del Ministerio de Instrucción Pública en el Liceo de Costa Rica. Condiciones: Dos clases á la semana, \$ 2.00 al mes; tres clases á la semana, \$ 3.00 al mes; todos los días, \$ 5.00 al mes. Para más informes dirigirse á la Academia de Inglés (La Soledad, casa de don Paulino Ardón).

PLATOS de LATA

IX

CARICATURAS

General indignación ha causado en Costa Rica la inmunda caricatura en que un feroz jimenista á quien llaman Omar Dengo (el de lengua viperina que tiene cara de cómico y escribe mil tonterías), pretende poner en duda las virtudes cristalinas de un Valenciano que es honra del Clero de Costa Rica.

Nosotros le aconsejamos al vil caricaturista que pinte también á "Billo" leyendo las bravas críticas que en este mismo periódico "Angel de la Paz" publica; que lo pinte haciendo muecas y maldiciendo su vida y arrancándose los pelos, las costillas y las tripas, por las tremendas "tiradas" que ese fraile le propina.

Le aconsejamos también al vil caricaturista que pinte al doctor Zambrana con su graciosa barriga, á Maximito Fernández y á don Zenón con su "pipa", para que vean las gentes que también en Costa Rica hay gorduras de las buenas que causan lástima y grima.

Que pinte al gran camaleón que en "El Noticiero" grita al ver que todos los curas son tenaces civilistas; y saque á luz en "El Rayo" la figura de Leonidas, para que las gentes vean que existen en Costa Rica magníficos ejemplares de una raza muy bonita, muy "conspis", muy "chocarrera", que ciertamente no es la india.

Saque también en "El Rayo" á Mesén el anarquista, para que vean las gentes que también en Costa Rica hay anarquistas que sueñan cen meter en las barrigas hasta el palo de una escoba; que sueñan con las "cuchillas", con las navajas de barba y otras muchas tonterías.

Y suplicamos también á Omar, el gran "retratista", que se dibuje á sí mismo sosteniendo una vasija repleta de "aguas ardientes" y besando las mejillas de don Ricardo, y besando de Máximo la barriga.

EL SATIRICON

Aviso. Vendo todos los útiles concernientes á un hotel principalmente una buena cocina, en perfecto buen estado. Pueden entenderse con su dueño en la barbería del mismo, 50 varas al oeste de la "Botica de la Violeta." Juan R. Torrea B.—27 de mayo.

MÁS negocio y menos política. Vendo un solar de 17 varas de frente por 50 de fondo, frente á la casa de habitación de don Salvador Lara, 50 varas al oeste del Parque Morazán. El punto más céntrico de la capital.

EMILIO ALFÍZAR A.

Atención al número de mañana

LAS DELICIAS

—GRAN SALON—

Este gran establecimiento, tan acreditado no obstante su reciente fundación, ofrece á sus favorecedores un surtido completo de refrescos y bebidas, así como los afamados tostes elaborados por el mejor maestro en el ramo que tenemos en Costa Rica. Así y esmero en el servicio son las cualidades distintivas del establecimiento. Sólo al pasar por él saltan á la vista del transeunte, quien se detiene y se ve atraído á su interior en busca de refrigerio confortador, si hace frío porque hace frío, y si hace calor porque hace calor. A "Las Delicias", pues.

Nueva tienda de calzado

SEÑORES CLIENTES:

Estoy establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida central, oeste. En mi sucursal de Limón, situada al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Ordene por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón

Emilio Artavia

Necesita Ud. vestirse?

Pues compre un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TALLAS APROPIADAS, de colores FIRMES y de corte IRREFRACABLE. Caballeros, señoras y señoritas, lo mismo que niños de ambos sexos, encontrarán á PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el

Gran Almacén de Robert Hermanos

Enaguas lavables desde 2 COLONES en nuestra SUCURSAL, esquina del Parque Central

Venta de materiales

Calzado á la medida

ZAPATERIA

NIGRO

BENAVIDES

LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

El Gallito

Gran fábrica eléctrica de café, chocolate y pinolillo, preparados y compuestos bajo el sistema Coronado. Depósito permanente de azúcar de 15, 25 y 35, lo mismo que de manteca de varias clases y la famosa harina GALLITO.

Se tuesta café á particulares.

MIGUEL CORONADO

¡Ojo! Importante ¡Ojo!

A los revendedores de sal y á los que compran ó piden sal directamente de Puntarenas, les es importante saber que comprándola en la "Ciudad de Londres" de A. Asch & Bros., pueden ahorrar dinero, y que si ganan comprándola en Puntarenas, con mayor razón ganarán más comprando su sal en la

Ciudad de Londres

en San José; y es muy lógico y sencillo el motivo: porque esa casa puede vender más barato que los mismos que fabrican la sal, y si quieren convencerse de que es cierto que pueden vender aun más barato que los mismos que fabrican la sal, pueden pasar á hablar con Mister Asch, en la "Ciudad de Londres", en San José, y él con pocas palabras convencerá á todos de que lo que dice lo puede cumplir, porque piensa siempre mucho antes de ofrecer; así es que los que desean ganar dinero, no olviden pasar á la "Ciudad de Londres", de A. Asch & Bros., en San José, y ayudándolos á ellos os ayudareis vosotros mismos.

En la renombrada carnicería CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchichera de las más acreditadas fábricas italianas, y muchos otros artículos de consumo diario. Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

CASA DE HUESPEDES

— Propietario —

Federico Noboa

Calle Central, — 50 varas al Sur de la Sucursal de Robert, frente á la casa de don José Durán. Alimentos de primera y servicio esmerado. Cuartos espaciosos.

Boarding house Proprietary

Federico Noboa

ZAPATERIA

— DE —
Higinio Carmon

Ultimos estilos. Magníficos materiales exclusivos para la clientela y para el público en general.

DR. JIMÉNEZ NÚÑEZ — Consultorio médico-quirúrgico y Gabinete dental — 7ª Avenida, al costado de la Catedral.

Un cuarto candidato

En muy buenas condiciones de pago y á precio de quemá, se vende una estantería fina de vidrieras corredizas propia para exhibir sombreros ó artículos q' han de preservarse del polvo. A más dos urnas complemento de la estantería. Para informes en esta oficina.

Un candidato indignado.

El mejor lote de la Sabana con frente al tranvía, al ferrocarril y á la carretera de Escasú, se vende por una miserable bicocquilla. Son 5,425 varas cuadradas, regaladas. En esta imprenta informarán.

Antonio Font

Compra, vende y alquila toda clase de libros

en su oficina: Av. Central, entre el Mercado y el Banco de C. R.

Dr. E. F. Kiebel
Dentista americano
Antiguo despacho del Doctor
E. A. Paris

W. STEINYORTH & HNO.

IMPORTADORES

San José

Limón

ALMACENES DE ABARROTES Y GENERO

Botica Moderna

Frente á la Imprenta Nacional.

Surtido completo.—Servicio esmerado

Nicolás F. Meza

CIRUJANO-DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión; especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte, garantiza los trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les cobra gratis.



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con

LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrofula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual á la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución delicada que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrofula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra á las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Específico de la Escrofulosis.



Precaución Necesaria. — No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enrancia, ni quema la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Tipografía de "EL INDEPENDIENTE"

LA EDUCACION

* SOCIEDAD * LIBRERA *

M. V. Blanco & Ca.

San José, C.R.